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Я просто хотела что-то понять про себя, про человека, про то, куда и 
зачем мы идем идем. Хотя бы на миллиметр приблизиться к этому 
пониманию.  Обычно такие дороги уводили в лес, в горы, на яйлы, 
поросшие лимонником, в безлюдную тишину. Или в искусство, книги. 
Но здесь случилось что-то другое…. Случились дельфины.   
 
 
Случайно мелькнувшая в сети строчка про Посольство Дельфинов, которое 
находится где-то на Тенерифе, запуталась в сетчатке глаза, вплелась в 
подсознание, приклеилась навсегда. Поиски привели меня к фильму 
«Интратеррестр. Контакт, которого нет». Картина, снятая во время 
кругосветной экспедиции по 30-й параллели северной широты, путешествие 
к границам между человеческой цивилизацией и миром китообразных. 
Авторы фильма, Александр и Николь Гратовски – создатели Посольства 
Дельфинов, и к китообразным их привела антропология, в сердце которой – 
человек, а вовсе не афалины и косатки. Почему же все-таки дельфины? 
 



Вы провели с китами и дельфинами, в их мире, больше пяти тысяч 
часов. Но, насколько мне известно, вы не морские биологи…  
 
Александр: Правда, мы не имеем никакого отношения к морской биологии. 
Более того, мы очень урбанистические дети – родились и жили в 
мегаполисах, вдали от моря. И занимались антропологией, человеком, его 
сознанием, культурой, возможностями. И однажды будто уперлись в стенку, 
поняли, что не продвигаемся дальше и на главные вопросы не находим не 
только ответов, но даже подходов к ним.   
 
На какие, например?  
 
Александр: На «вечные». Кто мы, куда и зачем идем? Насколько полно 
человек может проживать свою жизнь, как он может общаться с 
мирозданием, с самим собой. Что такое сознание? Счастье? Все эти вопросы 
- главные, но живут они как бы за пределами науки. Наука знает о 
сопротивлении материалов, об индексе Доу Джонса, об искусственном 
интеллекте и мобильных телефонах. Но совершенно не знает, какова природа 
человеческого вдохновения,  радости, любви – того, без чего немыслима 
человеческая жизнь. Мы зашли в тупик, о чем честно признавались нашим 
коллегам и друзьям. И однажды, независимо друг от друга, двое из них – один 
в России, а другой во Франции – сказали: «Лицом к лицу - лица не увидать. 
Древнейший инструмент познания - зеркало. Нужно взглянуть на себя со 
стороны. Без этого даже собственных ушей не увидеть». И посоветовали 
отправиться к дельфинам. Ни тот ни другой при этом не были связаны с 
морем – просто они что-то важное знают о том, как все устроено.  
 
Николь: Мы до этого не только никогда не видели дельфинов, мы даже 
плавать почти не умели - так, на воде у берега держались. Но по какой-то 
причине поверили, что нам почти срочно (была, кстати, зима - совсем не 
сезон для морских путешествий) нужно в море. Мы нашли вариант, 
показавшийся самым осуществимым - на границе Египта и Судана, где, по 
слухам, часто видели большие семьи дельфинов. Наша первая встреча с ними 
длилась десять дней и перевернула жизнь.  
 
Что произошло за эти десять дней?  
 
Николь: Мы долго потом подбирали слова и образы. Как смогли, передали 
их в книге «Принцип дельфина». Если знаете, в картах Таро есть 12-й 
большой аркан, изображающий человека, получившего посвящение. Он 
подвешен за ногу и висит вниз головой, но при этом совершенно спокоен. На 
многих картах он даже играет на флейте.  Это тот случай, когда человек вдруг 
осознает, что мир устроен вообще не так, как ему в школе рассказывали. Мир 
переворачивается с ног на голову. С одной стороны, это очень болезненный 
опыт - жил-жил, и вдруг многое из того, что выучил, разлетелось в пыль, 



оказавшись ерундой. И вместе с тем - это огромное освобождение и радость, 
как у Буратино, нашедшего за нарисованным очагом дверь в удивительный 
огромный и подлинный мир. И вернуть его назад уже никакими уговорами 
невозможно - посмотрите на подвешенного «посвященного», у него же 
теперь в буквальном смысле слова сердце выше головы! 
 
С каким главным открытием вы вернулись в тот первый раз?  
 
Александр: Человек по природе своей чудесен, потому что способен 
(соответствует ли этой способности - второй вопрос, но она в нем заложена) 
воплощать небывалую красоту – вот не было этого без него, а он явил ее миру 
- осуществил. Он для этого и предназначен, это главное содержание жизни. 
Но парадокс в том, что мы об этом не знаем и чаще всего знать не хотим. Мы 
даже мыслить так не обучены. Каждый из нас - волшебная палочка, которая 
привычно использует сама себя в качестве бильярдного кия. Но дельфины 
демонстрируют возможность совсем иного способа жизни. 
 
Почему именно дельфины, а не другие млекопитающие?  
 
Николь: На самом деле у каждого человека своя дверь в это пространство. 
Одних приводят животные, других деревья, растения. Кого-то - танец или 
музыка. Дети. Или родители, вдруг ставшие похожими на детей. Книги. 
Встреча, которая единственно и прописана на ладони. От собственной 
природы очень трудно ускользнуть насовсем. Звери, конечно, замечательные 
проводники в этот мир. 
 
Александр: Если взглянуть на сравнительные картинки мозга дельфина, 
человека, обезьяны и слона, то на первом месте по сложности и величине – 
мозг дельфина. На втором– человеческий, далее – мозг слона и обезьяны. В 
отличие от всех перечисленных животных только дельфины и киты живут в 
3D пространстве. Мы ползаем по плоскости, как слоны и лошади. А 
дельфины и киты летают в текучей трехмерной среде. Поэтому и мозг у них 
такой, и язык. Это такое измерение глубины и высоты, постоянно 
присутствующее в жизни и очень важное нам.  
 
Николь: Кроме того, даже собака может укусить человека. Лошадь - лягнуть. 
Разгневанный слон - затоптать. А в дельфинах как будто встроен запрет на 
причинение вреда человеку. Других таких животных нет. 
 
Но ведь дельфины - хищники… 
 
Александр: Да, и, вероятно, самые сильные в мире. Но это иная концепция 
силы. Сила любви, а не страха. У нас есть культ вооружения - защиты и 
нападения. Смотрите, наша идиоматика включает это даже в понятие знания 
или образования - «знания - сила», «вооружен знаниями» и пр. А они - 



ОБЕЗОРУЖЕНЫ знаниями. Основа их знаний - слияние с миром, с 
природой, с океаном, они неразделимы с ним. Они не стремятся покорить его 
или отгородиться от него, прекрасно сознавая, что в этом случае обречены 
почти мгновенно. Французское Gens d’arme (произносится как жан-д’арм) - 
это просто «человек вооруженный», наша видовая характеристика. Но не их. 
Во всяком случае в естественных условиях - никогда по отношению к людям, 
даже в случае прямой угрозы жизни. 
 
Как можно это объяснить? 
 
Александр: Способностью к неинстинктивному поведению - преодолению 
даже такой константы, как инстинкт физического самосохранения. Есть 
нечто более важное для них. Психически здоровый человек не может убить 
ребенка, даже если тот по неразумию творит страшные вещи. В нем есть 
надежда, которую сам ребенок еще не распознает, но взрослый видит ее. 
Вспомните историю Серафима Саровского, не только не побившего (он был 
физически очень сильным человеком), но и простившего напавших на него 
разбойников. В их случае это было равноценно новому рождению. 
 
Николь: Мы не идеализируем дельфинов. У них есть свои законы, «ничто 
дельфинье им не чуждо», у них бывает и раздражение, и апатия, и депрессия, 
и ссоры. Но все - предельно честно, внимательно и поэтому - сильно. Мы 
умеем полдня провести на встрече с пустым, глупым и неприятным 
человеком - просто из вежливости или по соображениям «полезности». 
Слушать чушь и даже улыбаться в ответ. Для дельфина это невозможно. Он 
просто развернется и уйдет. Никакого лицемерия. И с другой стороны они 
целиком - никогда не «вполсилы» - в игре, в юморе, в нежности. Вы бы 
видели, как они гладят друг друга руками по лицу…  
 
По лицу? Руками? 
 
Николь: Да, у них внутри каждого плавника по пять пальцев, они пятипалые. 
Они обнимают друг друга. Взявшись за руки, могут  плавать часами.  
 
В вашем фильме есть фрагмент, где один дельфин делает другому 
подарок – посылает подводный воздушный пузырь. Невероятно 
трогательно и красиво.  
 
Александр: Когда они создают букет из пузырей, выдыхая в воду воздух, они 
произносят звуки. Как стекольщик, выдувающий сосуд и поющий при этом. 
Звук в воде - это всегда узор волн. Это живое искусство, очень мало общего 
имеющее с нашими застывшими гранитными и чугунными статуями. Мы 
видим просто красивый воздушный букет, а у него на самом деле есть свои 
формы и более того - содержание, язык, точно передающий чувство, понятие, 
образ. Это букет, в который вложено целое письмо, причем не только 



звуковое, но и визуальное: каждая их фраза - готовое музыкальное кино. 
Дельфины, если знаете, в буквальном смысле слова видят звуки. Зоны мозга, 
отвечающие за аудиальную и визуальную информацию, у них, в отличие от 
нас, не разделены. 
 
Николь: а еще у них не разделены зона реальности и зона фантазии. Они 
никогда не спят полностью, полушария мозга отдыхают попеременно, 
сохраняя связь друг с другом. Представляете - сон наяву? Возможность 
непосредственного переноса образов из воображения в действительность? 
Пока неосуществимая мечта всех творцов. 
 
Посольство Дельфинов притягивает удивительных людей. Первыми 
«поверенными в делах» стали писатель Рэй Бредбери, ученый и 
художник Массару Эмото, музыкант Рави Шанкар. Как вы находите 
друг друга?  
 
Николь: Это объединение людей с повышенным содержанием 
«дельфинства» в крови.  Многие из них занимаются внешне никак не 
связанными с морем делами. Но то, что и как они делают, это не про 
потребительскую выживаемость и постоянную озабоченность самими собой, 
а про полноценную жизнь, подлинный разум и соединенность всего живого.   
 
Александр: Такие люди есть в разных областях, но при этом они отлично 
чувствуют и понимают друг друга. В большом зале нашей резиденции на 
Тенерифе сейчас стоит около 200 именных стульев. И если кто-то сел на твой 
стул, ты можешь попросить его освободить место  – пожалуй, это 
единственная привилегия поверенных в делах Посольства. А единственная 
просьба Посольства к ним - чтобы они продолжали делать то, что делают, то, 
что любят и во что верят. На соседних стульях могут сидеть автор Хартии 
Земли и бывший генеральный директор ЮНЕСКО Федерико Майор и 
великий клоун Слава Полунин, личный врач Далай-Ламы Барри Керзин и 
писатель и ученый Януш Вишневский, капитан судна и музыкант, физик и 
нейрофизиолог… Правда, собраться вместе удается не так часто, в 
особенности сейчас. 
 
В проекте были (и есть!) очень известные персоны, как, например, 
Умберто Эко – они общались с дельфинами?  
 
Александр: Многие, но не все. В японском городе Киото находится центр 
дельфинотерапии. Когда мы были там, поинтересовались, откуда такое 
название – моря ведь нет, вокруг горы. А они отвечают: то, что мы делаем, - 
это та же работа, которую делают дельфины. Та же служба. Мы - здесь, а 
дельфины - в море. Умберто Эко не общался с дельфинами непосредственно. 
Но они с ним несомненные единомышленники. 
 



Знаю, что Эко вдохновил вас на кругосветную экспедицию… 
 
Николь: Точнее, подсказал нам ее маршрут. Понимая, что точная цель чаще 
всего  мешает видеть путь, мы вполне осознавали задачу - тех самых 
персонажей из фольклора, которые отправляются за самым главным на свете, 
зная, что им необходимо «найти то, не знаю что». Нужно было отправляться 
«туда, не знаю куда», но все же какая-то стартовая точка нам требовалась.  
Так получилось, что Умберто Эко на книжной ярмарке в Лондоне 
представлял нашу книгу, вечером мы обсуждали с ним будущую 
экспедицию, и он рассказал о пути, по которому мечтал бы отправиться - 
тридцатая параллель северной широты, необъяснимо  объединяющая центры 
всех древнейших человеческих цивилизаций – Гелиополис, Каир, 
Иерусалим, Лхасу, Кайлас, Дели, священные горы Китая, а также все 
мировые «столицы» дельфинов и китов – Гавайи, Багамы, Канары, Японские 
острова. Это такой пояс планетарного сознания и планетарной культуры. И 
мы за год прошли ровно «по ниточке» через океаны, горы, мегаполисы, 
безлюдье… И не смогли уйти с этой широты - в финале экспедиции создали 
Резиденцию Посольства на Тенерифе.  
 
С чего начать контакт с дельфинами тем, кто хочет попробовать 
приблизиться к ним?  
 
Александр: С себя. Если есть контакт с собой, то и контакт с миром 
состоится. В чем он проявится ярче всего – в дельфинах, в людях, в 
растениях, в творчестве - зависит от индивидуальных склонностей и не столь 
важно.  
 
Николь: Одно точно: этот контакт не может начаться с посещения 
дельфинария. Наверное, побывав в дельфинарии, человек может влюбиться 
в дельфинов, но это очень странный путь. Человеку вообще почему-то 
свойственно для того, чтобы что-то признать, сначала это что-то убить. 
Николь: А в море к ним можно и нужно идти только в том случае, если есть 
твердое понимание того, что идешь не как любопытствующий хозяин к 
диковинным зверюшкам, а как благоговейный ученик в гости к учителю.   
Александр: Поверхность Земли на 20 процентов состоит из суши, а на 80 
процентов из воды. Это их дом, внутри которого на маленьких жестких 
островках мы живем. Если идешь к ним без этого чувства, в лучшем случае 
ничего не получится. 
 
В лучшем случае? 
 
Николь: Чем больше «закупорено» сознание человека, чем больше он «венец 
природы», чем больше на нем всяких защит, доспехов, уловок - тем страшнее 
прямой контакт с дельфинами. Как и с любой силой, отрицающей фальшь. 
Мы наблюдали за погружением в океан прагматичных циников, людей из 



большого бизнеса. Когда такой человек возвращается на лодку и снимает 
маску, он зачастую не может удержаться от слез.  
 
Александр: Видели одного очень довольного собой и уверенного в себе 
человека – с истерикой до рвоты после того, как впервые несколько минут 
пробыл в воде с дельфинами. Долго не мог прийти в себя, все повторял: «Я 
не понимаю, зачем они вернули мне эту забытую проблему из прошлого…. 
Ее не существует, я замуровал ее, выкинул из головы, они ткнули меня в нее, 
и я не знаю, как мне теперь жить».  
 
Николь: И потом у человека депрессия – как так, я такой красивый, я так 
неотразимо буду смотреться на фотографиях с дельфинами, они будут водить 
хоровод вокруг меня, но… они каким-то образом передают сообщение, 
разворачиваются и уходят. Помните, как у Лема действовал Солярис? 
Мыслящий океан… Вот - это он.   
 
Александр: С ними физически невозможно врать. Невозможно изображать 
того, кем не являешься. Это не метафора, а мгновенность и точность 
обратной связи. Чуть упрощая, можно сказать, что в их организм встроены 
возможности для чуткой ультразвуковой диагностики, ЭКГ, ЭЭГ, МРТ и пр. 
Они просвечивают нас насквозь со всеми нашими чувствами и помыслами. 
И, если мы врем, уходят - в считанные секунды. Уговаривать бесполезно. Это 
очень жесткий и очень честный опыт.  
 
Николь: Но если удалось с этим разобраться, в следующий раз в воду идет 
уже человек, не боящийся открытой встречи с собой настоящим, но ищущий 
ее. Вот это и есть истинная дельфинотерапия.  
 
Как к этому подготовиться?  
 
Александр: Лучше начинать прямо там, где ты есть - даже море для этого не 
необходимо. Несколько лет назад мы придумали проект Sanctuary. Это 
английское слово имеет два значения - в русском языке возможны два 
перевода: «Заповедник» и «Святилище». Нам нравится сочетание двух этих 
смыслов - заботы и сакральности - в одном слове.  
Мы понимаем, что далеко не все в этом мире зависит от каждого из нас. Но 
от меня точно зависит мое отношение к той точке пространства, где я 
нахожусь в этот момент. И мое поведение в ней сейчас. И вот: то место, где 
я пребываю в данный момент, я объявляю моим личным sanctuary, моим 
персональным заповедником и святилищем. И веду себя в соответствии с 
этим. Это может сделать каждый из нас. Если это становится личным 
кодексом, мир, возможно, изменится не мгновенно, но ты и твои отношения 
с ним - очень быстро.  
 
В последние месяцы вам удавалось встречаться с ними? 



 
Николь: Гораздо реже. Но прошлой осенью получилось организовать 
экспедицию на Азорские острова. Мы обязаны были, прилетев, провести две 
недели на самоизоляции - обязательный карантин. Мы и самоизолировались 
на 14 дней на экспедиционном судне - не приставая к берегу. Это была самая 
удивительная наша экспедиция. Мы были, наверное, первой лодкой, первыми 
людьми, которых киты видели за полгода - остальные суда стояли на приколе. 
И впервые нам никто не мешал - не было туристических лодок, была чистая 
отдохнувшая вода, в ней почти не было шума двигателей, зондов, локаторов. 
И над ней было свободное от самолетов небо. И мы смогли осуществить 
давний замысел - участвовать в их работе. Или службе, если хотите… 
 
Можете рассказать? 
 
Александр: Для того, чтобы сложились глубокие отношения с другим 
человеком, нам достаточно обоюдной личной симпатии. С китом этого 
недостаточно. Нужно смочь принять участие в том, что он делает. Выйти за 
пределы личного уровня - в пространство гораздо большего масштаба. Не 
игра, не отдых, не охота, а совместное делание. Это было нашей давней 
потребностью и вызовом экспедиции.  
 
Николь: Иногда киты (и горбачи и кашалоты) стоят вертикально и 
недвижимо на очень небольшой глубине. Порой - часами. Биологи говорят, 
что они так отдыхают, но это неверно. В воде, где много различных течений, 
еще сложнее сохранять устойчивость, чем стоя на суше - точно не отдохнешь. 
Кроме того, мы многократно замечали, что в эти моменты они, хотя и 
прикрывают глаза, еще более чутки и внимательны, чем обычно. Что 
происходит, можно только гадать, но, если тебе разрешили войти, попадая 
внутрь такого живого исполинского леса, ты оказываешься в энергетическом 
поле такой мощности, что спутать это ни с чем невозможно. У каждого из 
них сердце - кубический метр, и сложнейший мозг, на порядок 
превосходящий наш объемом и количеством синоптических связей. И все это 
работает когерентно, «бьется в унисон», и вот к такому деланию мы были 
допущены в этот раз.    
 
Все же: чем они заняты в это время? 
 
Николь: Мы любим вспоминать блестящее и точное определение, согласно 
которому разум - это способность опираться на силы мира без разрушения 
этого мира. У них есть язык, позволяющий обеспечить такое взаимодействие. 
Без которого они немыслимы так же, как и мир - без них. Вот этим они и 
занимаются предельно сосредоточенно. 
 
А мир без них невозможен?  
 



Александр: Во всяком случае, это был бы гораздо менее живой мир. 
Например, песни китов, слышимые на несколько тысяч километров, 
представляют собой фантастически гармоничные и сложно организованные 
акустические структуры, неизмеримо превосходящие все наши 
представления о музыке. Мы пока научились ультразвуком диагностировать 
и выбивать ковры, инфразвуком сводить с ума, шумом засорять среду, а они 
- очищать, исцелять воду в планетарном масштабе, возвращая ей жизнь. 
Повседневная внимательная забота о мировом океане, без которого 
невозможна жизнь - это совсем не позиция потребителей, умеющих только 
брать у природы. 
 
Что самое главное у нас общее и что различно? 
 
Александр: Наша повседневная жизнь в основном управляется внешними 
драйверами. Мы можем заставить друг друга и самих себя делать или не 
делать что-то. Их жизнь направляется драйверами совсем иного рода. 
Глаголами, у которых нет повелительного наклонения. Чувствами, к которым 
невозможно принудить - ни кого-то, ни даже себя - они самые сильные, но 
они нам не принадлежат и не подчиняются. Они проходят насквозь, 
становясь как бы осью, которая собирает нас воедино и делает неуязвимыми. 
Страх - внешний драйвер (можно испугать), любовь - внутренний. Нельзя 
приказать «Люби». Покаяние, сострадание, благодарность - нельзя решить, 
что начнешь их испытывать со следующего понедельника. Радость… 
Удовольствие можно доставить, но не радость - у них разная природа. Вот 
они принимают решения, в которых есть радость. Это иной способ жизни. 
Разница в том, что мы делаем это редко, считая главными другие оправдания 
действий. Общее в том, что тем не менее в нас есть способность жить так же. 
В эти мгновения мы мудры и счастливы. 
 
Правда ли, что до сих пор на большинство вопросов о дельфинах нет 
внятных ответов? Не ясно даже, как они плавают с такой скоростью…  
 
Николь: Да, они откуда-то, кажется, черпают энергию, которой, по всем 
расчетам, у них для таких заплывов нет. В том месте, в котором находятся и 
том количестве, в котором нуждаются. Как-то они иначе умеют общаться с 
энергией. Кроме того, выяснилось, что в большей степени их плавания 
описывает не гидродинамика, а аэродинамика. То есть, с точки зрения 
физики, они скорее летают, чем плавают… И иногда с ними летают люди.  
 
 
  



 
  



 
 





 


